
在今年全国两会期间，全国
政协委员、北京大学光华管理学
院副院长金李教授在接受《中国
企业报》记者采访时表示，金融
创新应用要根据具体情况实施。

金李认为，目前中国有很多
金融创新，中国有创新的土壤和
广阔的市场，因为我们国家有十
几亿人口，如果能够成功地推广
一个模式、一个项目、一个技术，
都会有广阔的市场。与欧美一

些国家相比，虽然他们在技术方
面发展得非常快，但是他们的市
场比较小，大量的技术缺少好的
发展腹地。而中国的情况是，好
的技术出来以后，只要在市场上
被证明是行之有效的，地方政府
都会积极性地跟进。地方政府
执政能力越来越高，因为他们都
愿意看到创新所带来的经济价
值。

金李表示，金融创新本身带
来了很多未来发展的弹性，但如
果在监管上疏忽，放任市场野蛮

生长，有可能会成为新的金融风
险来源。他举例说，以区块链为
例，区块链作为技术、工具，并没
有好坏之分，但如果被别有用心
的人拿去做危害市场稳定、危害
金融安全的事情，那就需要高度
防范。

谈到乡村振兴、特色小镇的
建设过程中如何运用ppp方式等
金融服务时，金李表示，基础设
施本身的建设是需要比较大的
初始投资，地方投资建设一个大
的项目时，第一笔的投资基金都

很难。但是不一定ppp方式就是
最好的？还有的是其他的方式，
包括直接引进一些资本，比如说
一些市场化的机构、私募基金，
或者政府引导型的一些机构以
及一些大型的商业机构、产业资
本。科技和基础建设的投入，长
期回报可能非常丰厚，但是因为
周期长，初始的投资量也比较
大，所以可能需要方方面面不同
的方式，包括金融工具使用上的
一些创新，各级地方政府其实是
可以大展身手的。

本报记者 梁隽妤
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全国两会期间，国企改革再
度成为热词。在今年的政府工作
报告中，“推进国资国企改革”被
列为“深化基础性关键领域改革”
内容之一。政协经济界小组讨论
会上，如何推进国企改革也成为
代表和委员们讨论的重要话题之
一。“国企改革主要在于创新，创
新是企业的灵魂，不管在任何时
候，都是一个想长盛不衰、做成百
年老店企业应该做的。”全国人大
代表、福建三钢集团董事长黎立
璋在全国两会期间接受《中国企
业报》记者专访时如是说。

谈到对企业家精神的解读，
黎立璋有着自己的观点。“企业家
应该要有的基本精神一是责任和
担当，责任就是把企业做好、发展
好，担当起促进社会经济健康发

展的职责；二是要把企业的发展
融入整个社会的发展。中国经济
已由原来的高速增长转为高质量
发展，这对企业和企业家提出更
多、更高的要求，企业家要注重企
业发展过程中的社会责任、环保
责任、税收责任，依法经营管理好
企业，把企业的发展成果与社会、
股东、员工共同分享；三是企业家
要能够担当起大任，要有一种敢
为人先的精神——创新的精神，
这些都是企业家应该具备的基本
素质。”黎立璋表示。

谈及福建的企业家，黎立璋
用“拼搏精神”进行评价。“福建是
我国较早进行改革开放的省份。
除了在闽南、福州等沿海一带实
现快速发展外，福建的企业家较
早‘走出去’，早期在东南亚国家
投资，逐步发展到东欧、美国、加
拿大、非洲等地，这种拼搏精神是

很难得的。”黎立璋说。
黎立璋告诉记者，作为国有

大型企业，在深入推进供给侧结
构性改革的过程中，精细化管理
能发挥重要作用。“政府工作报告
提出，国有企业要通过改革创新，
走在高质量发展前列，对此我们
感到很振奋。近两年来，我们正
是依靠改革创新，实现了高质量
发展。”黎立璋说。

福建三钢在管理创新方面颇
有心得。黎立璋表示：“内部的一
些管理创新有很多文章可做。比
如我们现在推行的表单化考核，
把所有员工的岗位职责和工作标
准都以KPI指标表单化，通过信息
化手段进行数据自动采集，对每
一位员工进行量化考核，所有岗
位员工每天都能知道自己当天的
工作业绩，每月效益工资可一键
生成。这把原来分配大锅饭的现

象彻底改变了，职工的业绩跟收
入直接挂钩，员工的切身体会感
极深，极大地促进了全体员工做
好本职工作的主观能动性和积极
性。”

制定和落实岗位工作标准流
程是管理创新的又一个方面。黎
立璋表示，近年来，他们总共梳理
了16000多条岗位工作标准流程，
以此为基础对员工进行了全面的
操作技能培训，促进了全员工作
质量的大幅提升。

谈到技术创新，黎立璋认为，
三钢通过自主研发和与院校的深
度合作，主要做好了以下工作：一
是积极推进产品更新换代，为经
济建设提供有效供给；二是不断
应用“四新”技术进行生产工艺和
技术装备的更新改造。三是努力
促进两化融合，提升智能制造水
平。

本报记者 何芳朱晨辉
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近些来，电子商务、线上消费
所带来的快递、外卖等“新业态”
井喷式增长，便利了群众的生
活。同时，数据显示它也带来了
污染防治的新课题：全国每天使
用的外卖餐盒超过6000万个，每
天所用的塑料袋可覆盖120万平
方米。对此，全国政协委员、观澜
湖集团主席兼行政总裁朱鼎健建
议，加快开展法规制订和标准制
订工作，向快递外卖行业征收生
态税，增强依法依规监管力度，整
治“新业态”的“新垃圾”。

据饿了么发布的中国外卖大
数据显示，到2020年，外卖市场的
交易规模将突破 7000 亿元。此
外，据国内三家主流外卖平台公

布的数据，全国外卖日订单量约
在2000万单左右。

外卖送餐使用的塑料袋、餐
具大多是用聚丙烯、聚乙烯等难
降解的材料制成，使用后会变成
混合着剩饭、剩菜的塑料类垃圾，
且基本都被当做生活垃圾集中填
埋或焚烧处理。

朱鼎健认为，未来几年，我国
要重点打好防范化解重大风险、
精准脱贫、污染防治三大攻坚
战。其中打好污染防治攻坚战，
推动绿色低碳发展，不仅是对传
统增长方式的调整，也是人民大
众的强烈愿望。故此，治理外卖
包装垃圾势在必行。

对此，他在提交本届政协的
提案中指出：“要针对新问题，加
快开展法规制订和标准制订工

作，增强依法依规监管力度。”
朱鼎健建议：要总结已有的

“限塑令”的得与失，尽快将快递、
外卖所产生的塑料包装材料全面
纳入监管范围，完善相关标准、法
律法规的制定。同时，严格加强
执法巡查力度，减少管控盲区，使
其更加适应当前的经济社会发
展。

要遏制上述污染防治的新问
题，塑料包装材料的生产厂商、外
卖电子平台、餐饮商家和消费者
均责无旁贷。今年开始施行的
《环境保护税法》中，规定了排放
煤矸石、尾矿、危险废物等四类固
体废物须缴纳环保税，但由于塑
料包装垃圾比较分散、污染程度
难以准确测量，《环境保护税法》
没有将其列入其中。

朱鼎健建议由税务部门研究
出台有关征税办法，针对一次性
塑料制品征收消费税。同时，以
塑料垃圾为切入口，逐步构建起
中国的“生态税”体系，所谓“生态
税”是指具有调节与环境污染、资
源利用行为相关的用于保护环境
的各种税收的总称。构建“生态
税”体系，既能使所有环节的参与
者共同分担相应的税费，也可作
为《环境保护税法》的必要补充。

此外，他还建议论证并研究
出台环保基金的征收和补贴细
则。“基金的补贴对象可分为两
类，一类是从事废弃外卖包装塑
料回收的企业，减少垃圾存量；一
类是从事环保包装技术开发的产
学研项目，鼓励尽快开发出优质
替代品”。

本报记者 梁隽妤
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